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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Ocho frustrados ladrones, presos” 

 
“Se brincó al Cabildo para “supersalario”” 

 
“Siete de cada 10 hidalguenses en la informalidad” 

 
““RECIBÍ AL ESTADO CON EL 75 POR CIENTO DE EMPLEO INFORMAL”: 

FAYAD MENESES” 

 
“Busca Fayad contrarrestar informalidad” 

 
“Empleos formales y mejor remunerados… ¡Meta del gobierno!” 

 
“Se agudiza crisis en sector lechero” 

 
“DESCONOCE VARGAS CONFLICTO SEPH-SNTE” 

 
“Urge el gobernador a combatir informalidad” 

 
“Gobernador de Nayarit arropó a narcofiscal” 

 
“Muerde burocracia mil 600 mdp a IP” 

 “INE advierte sobre 2018 turbulento” 

 
“El elevado costo de la deuda presiona al déficit fiscal” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Impugnan dos asociaciones acuerdo del IEE: Las organizaciones Ciudadanos 
Hidalguenses y Ciudadanos Hidalguenses Seamos Diferentes también impugnaron el acuerdo aprobado por el 

consejo general del IEE que modificó los lineamientos que deberán observar dichas agrupaciones si pretenden ser 
partidos políticos. Este diario dio a conocer la semana pasada que Ciudadanos Hidalguenses en Acción interpuso 

juicio ciudadano ante el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH). Ahora las otras dos organizaciones se unieron para 

interponer juicio contra el acuerdo CG/015/2017 emitido por el consejo general del Instituto Estatal Electoral con 
los siguientes números de expedientes: TEEH-JDC-050-2017 y TEEH-JDC-051-2017. De acuerdo con información 

del tribunal electoral, dichas impugnaciones serán acumuladas al juicio con número TEEH-JDC-048-2017 por ser el 
más antiguo y tener conexidad con los asuntos en mención. Entre las modificaciones a los lineamientos que realizó 

el consejo general del IEE tras la sentencia emitida por el TEEH, está el calendario de asambleas que será requerido 
una vez que resuelva sobre la procedencia o no del aviso de intención, además de que bastará con que las 

organizaciones presenten una agenda con las fechas y lugares en donde llevarán a cabo la totalidad de las 

asambleas distritales o municipales, según sea el caso, y la asamblea estatal constitutiva. También cambió el plazo 
para efectuar las actividades de noviembre a diciembre, así como desarrollar la asamblea estatal constitutiva en 

enero de 2018. (Manuel Martínez, página 05) 
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El Sol de Hidalgo-Alcaldesas comparten experiencias: IEE: Con la presencia de las Alcaldesas de Santiago 

Tulantepec, Paola Jazmín Domínguez Olmedo y Haydee García Acosta de Cuautepec de Hinojosa; las Regidoras 
Catalina Espinosa Domínguez y Francisca Martínez Cruz, de Tulancingo y Acaxochitlán respectivamente; la Comisión 

Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, del Instituto Estatal Electoral 
(IEE), llevaron a cabo el Conversatorio “Mujeres, Memorias y Diálogos”. La cita fue en la Universidad Tecnológica 

de Tulancingo (UTEC) en donde las Consejeras Martha Alicia Hernández Hernández, Blanca Estela Tolentino Soto, 

y el Consejero Uriel Lugo Huerta; se reunieron con directivos, catedráticos y alumnos de la institución educativa, 
además regidoras, regidores, síndicas, síndicos funcionarios municipales, directoras de DIF, integrantes del INE a 

nivel distrital, Titulares de instancias de las Mujeres y público en general para escuchar a cada una de las 
funcionarias quienes compartieron abiertamente con todo el auditorio sus inquietudes, experiencias y logros a partir 

de que decidieron ser parte de la historia política del Estado al participar como candidatas y ahora como alcaldesas 

de los municipios de donde son originarias. En este sentido, las disertantes hablaron sobre las dificultades que como 
mujeres deben vencer para poder acceder a un cargo público que conlleve a la toma de decisiones que afectan a 

una sociedad. Unos de los más trascendentales coincidieron, es que para transformar la cultura tradicional hay que 
iniciar desde la familia, reconociendo los mismos derechos y obligaciones a sus integrantes especialmente a las y 

los menores, fomentando el empoderamiento de las mujeres en sus derechos humanos y político electorales; como 
es el caso de Francisca Martínez quien a través de su cargo reivindica a las mujeres indígenas. Aunado a lo anterior, 

convencer a los pobladores, sobre todo a los de mayor arraigo, para que hagan a un lado los prejuicios y acepten 

que independientemente del género al que perteneces, el ser humano está capacitado para desarrollarse en 
cualquier ámbito laboral. Enfatizaron en la importancia de crear conciencia en que Mujeres y Hombres pueden 

trabajar de la mano para alcanzar grandes beneficios que se proyecten a favor de una sociedad cada más 
preocupada en participar en los procesos democráticos. (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Proponen crear organismo de transparencia para el IEEH: Propone el Consejero Electoral del IEEH, 

Augusto Hernández Abogado, al pleno del organismo electoral, un acuerdo para crear una Comisión Especial o 

grupo de trabajo sobre Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales para el órgano 
electoral local. A decir del funcionario electoral, afirmó que no se trata de duplicar o interferir en las funciones que 

realiza la ley General en la materia, ya que esa es una obligación hacia las áreas operativas, sino que se trata de 
verificar que se está complementando y quedarse en el cumplimiento de la información que sea solicitada, sin que 

sean promotores de los derechos de acceso a la información. "Se trata de implementar estrategias de promoción 

difusión y capacitación sobre el derecho de acceso a la información pública y se esa manera nos constituimos tanto 
en sujetos obligados y promotores de los derechos de acceso a la información que se solicita por las instancias 

relacionadas". Hernández Abogado, manifestó que esta Comisión Especial o grupo de Trabajo debe quedar 
conformado por integrantes del propio Consejo general del IEEH, porque de esa manera dijo se daría cumplimiento 

a la ley, además de que en ello nada tendría que ver el Pleno del órgano electoral local, ya que este no revisaría 

los recursos administrativos ya que solamente actuará como una entidad que reciba informes para poder difundirlos 
y establecer políticas en materia de transparencia. "Es un órgano interno de vigilancia sobre la promoción y derechos 

de transparencia, de la que en estos momentos estamos en un periodo de armonización en el que se tendrá que 
modificar el reglamento de transparencia con el de archivos porque la Reforma Constitucional del 2014 y a ley 

general de archivos del 2015 y la de transparencia y la armonización en Hidalgo en este año, es un periodo en el 
que debemos actuar". Cabe mencionar que ala propuesta del consejero Augusto Hernández, se sumaron sus 

compañeros Salvador Domingo Franco Assad y Fabián Hernández García, al referir que propuesta contienen un 

tema de gran importancia y relevancia de debe ser analizada a fondo. (Jaime Arenalde, página 04) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Conserva PRI imagen, pese a golpeteos, indica dirigente: Golpeteo entre corrientes internas del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) no afectará la imagen del "tricolor" en Hidalgo, de acuerdo con el 
presidente del Comité Directivo Estatal (CDE), Leoncio Pineda Godos, prevalece la unidad entre la militancia, con la 

firme intención de cambiar viejas prácticas. El partido vive actualmente un momento complejo, desde el diseño de 
plataforma política que pretende de cara a la contienda 2018, así como el proceso de selección de candidatos a 

cargos de elección popular que impulsará. A escala nacional prevalece una pugna mediática entre liderazgos 

importantes, como la exgobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, que conmina a erradicar el "dedazo" para definir 
aspirantes, o declaraciones de militantes que exigen la renuncia del actual dirigente, Enrique Ochoa Reza, tras los 

malos resultados electorales obtenidos el pasado 4 de junio en cuatro entidades. A pesar de este escenario, el líder 
priista insistió que en Hidalgo predomina la unidad, además del consenso e inclusión con todos los actores políticos 

y sus expresiones, principalmente ahora que consolidan un proceso de renovación de comités municipales e 
integración de consejos políticos. Prueba de ello, dijo, es el espaldarazo de la clase política hidalguense que tuvo 

durante su toma de protesta como nuevo dirigente partidista, el pasado 10 de junio. "En Hidalgo no creo que afecte 

la imagen del partido, en el estado estamos unidos, los grupos en la Comisión Permanente estuvieron presentes, 
todas las expresiones políticas, las más representativas y de más peso, todas me dieron su voto de confianza para 

iniciar la nueva dirigencia, tenemos que privilegiar ese voto de confianza". Actualmente los integrantes del CDE 
ratifican a las planillas que presidirán 54 Comités Directivos Municipales, también aprovechan estos encuentros con 

la militancia para difundir los logros del primer priista de la entidad, Omar Fayad Meneses. "No tendremos una sana 

distancia con el gobierno, eso se acabó, debemos generar un clima en donde si la persona que hoy encabeza el 
gobierno del estado y salió de este instituto político, tenemos que respaldarlo, generar las condiciones para que a 

lo largo y ancho del estado difundir las acciones que viene haciendo". (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Continúa organismo con renovaciones: El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Leoncio Pineda Godos, acompañado por la secretaria general del Comité Directivo Estatal (CDE), Erika 

Rodríguez Hernández, encabezó la toma de protesta de la dirigencia entrante del comité municipal de Tulancingo, 

la cual quedó integrada por Sergio Islas López, como presidente, y Mireya Lazcano Castillo como secretaria. Pineda 
Godos manifestó su reconocimiento a la militancia por la confianza y el trabajo que han realizado en favor de este 

instituto político, de igual manera convocó a la dirigencia a edificarse con unidad y fuerza, siempre de la mano de 
la estructura política y lograr resultados en las elecciones que habrán de celebrarse en el 2018 y donde será 

renovada la Presidencia de la República. Asimismo expresó que su deber como dirigencia es trabajar con una 
cercanía permanente y constancia a favor de la ciudadanía, al referir que las bases del PRI son de otorgar resultados 

en beneficio de los adultos mayores, jóvenes, mujeres y hombres, que han reiterado su confianza en este instituto 

político. De igual forma se llevaron a cabo las tomas de protesta de los comités municipales de Acaxochitlán: José 
Álvaro Licona Pérez, presidente; Bernardina Arroyo Vargas, secretaria; Almoloya: Luis Alberto Oviedo Hernández, 

presidente; Blanca Margarita Ramírez Benítez, secretaria; Actopan: Miriam Ariadna Ramírez Gutiérrez, presidenta; 
Miguel Ángel Zamora Oropeza, secretario; Atotonilco el Grande: Leoncio Carlos Butrón, presidente; Nancy Montiel 

Serrano, secretaria; Emiliano Zapata: José Luis Yáñez Pérez, presidente; Sandra César García, secretaria; 

Tepehuacán de Guerrero: Renata Godínez Lara, presidenta; Gilberto Hernández González, secretario. Para finalizar 
destacó que "como dirigencia debemos escuchar y atender las propuestas de la militancia priista para fortalecer 

desde sus bases a este partido político, un partido con vigor, con estrategias contundentes, un partido con claridad 
de rumbo, un PRI que trabaja y abandera las causas de la ciudadanía". (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Toma PRI protesta a comités municipales; (Redacción, página 04) 
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El Independiente-Fijar plazos para el tema de paridad en candidaturas: PAN: Después de sufrir el rechazo 

de planillas municipales durante el pasado proceso electoral, el Partido Acción Nacional (PAN) propuso en la mesa 
política establecer plazos claros para registrar candidaturas en materia de equidad de género dentro de la ley. “Ya 

hemos logrado avanzar por lo menos en plazos que se deben dejar estipulados y normados para que no lleguemos 
a registrar candidaturas y tronarnos los dedos para que el instituto decida si fue procedente o no”, refirió la dirigencia 

estatal del PAN. En eso, dijo, ya coincidieron los partidos políticos dentro de la mesa encabezada por la Secretaría 

de Gobierno local. Establecer plazos garantizará que cualquier documento que tenga alguna irregularidad en el 
momento de registro pueda ser subsanado y no genere agravios a los ciudadanos que pretenden ser candidatos 

por algún partido político. La dirigencia mencionó que ese tema fue analizado al interior del partido después que 
fueron rechazadas más de 40 planillas municipales. “Nos dedicamos a revisar todo lo que se debe reformar y hemos 

trabajado en diferentes momentos dentro de Acción Nacional. ” Por otra parte, anunció la realización de foros con 

mujeres para atender el tema de la paridad de género al interior del instituto político. Quien organizará dichas 
actividades será la secretaría de la promoción política de la mujer a cargo de Claudia Luna Islas, así como Irma 

Chávez. “Nos parece que en materia de equidad y paridad tenemos que hacer adecuaciones, ya pusimos los puntos 
en la mesa política”, apuntó. (Manuel Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-Analizan mejoras al Código Electoral: Alrededor de 40 temas serán analizados por la mesa 

técnica implementada para reformar el Código Electoral de Hidalgo. Octavio Castañeda Arteaga, representante del 

PRD ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (LEISIH), y participante en dicha mesa explicó que el pasado 
viernes concluyó el plazo para registrar temas, por lo que el listado preliminar incluye hacer elecciones concurrentes, 

lo cual solicitan tres partidos políticos, siendo el PAN, PRD y Nueva Alianza. En el listado preliminar, Nueva Alianza 
fue el partido que más asuntos registró, con 17. Entre sus peticiones está el ampliar la reelección de diputados al 

máximo constitucional, es decir, hasta por cuatro periodos consecutivos. Actualmente le ley señala que será hasta 
por dos periodos. El PAN inscribió 13 asuntos, relacionados con periodos para subsanar omisiones ante el IEEH, 

incluir jóvenes en planilla de ayuntamientos, disminuir a tres años las administraciones municipales para puedan 

reelegirse y cambiar fórmula de financiamiento. El PRD, registró 13 temas, de los que destaca la tipificación como 
delito la violencia política contra las mujeres, solicitud en la que concuerdan los partidos: PAN Y Movimiento 

Ciudadano. PAN, PRD, PANAL, Movimiento Ciudadano y Encuentro Social coincidieron en prohibirla publicidad en el 
transporte público. El PRI sugirió legislar la reelección de diputados locales, las prohibiciones a consejeros 

electorales, entre ellas que la información que utilicen lo hagan de forma confidencial, y que no tengan otro cargo 

o comisión remunerado. (Verónica Ángeles, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Descartan quejas por actos anticipados de campaña: Sin registro de denuncias por presuntos actos 
anticipados de precampaña en Hidalgo, de acuerdo con el vocal ejecutivo de la Junta Local del Instituto Nacional 

Electoral (INE), José Luis Ashane, hasta ahora no hay quejas por difusión o promoción de aspirantes a los cargos 
de elección popular que se disputarán el siguiente año. Es recurrente ubicar espectaculares, entrevistas o eventos 

en donde propagan su imagen quienes pretenden una candidatura para el proceso comicial 2016-2017; por ejemplo, 

el exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle; o la exprimera dama, Margarita Zavala; recorren el país para 
sostener reuniones con militantes. Andrés Manuel López Obrador, líder del Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena), y algunos funcionarios públicos federales incrementan sus visitas a determinadas entidades en donde 
buscan alguna postulación. Pese a ello, Ashane Bulos rechazó que ciudadanos o partidos políticos interpusieran 

denuncias por presuntos actos anticipados, "aquí nosotros en la Junta Local no tenemos ninguna queja, ni en los 
siete distritos". (Gabriela Porter, página 11) 

  



 

- 6 - de 18 
 

C O N G R E S O 
Milenio-Legislan para facilitar apertura de negocios: La apertura y la burocratización de los trámites para 

abrir una empresa en Hidalgo son temas que se deben resolver en materia legislativa para que las inversiones en 
la entidad sigan creciendo y con ello también se combata la corrupción en estos temas, así lo consideró la presidenta 

de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez Perusquía. En materia legislativa, detalló que para 
generar mayores inversiones dentro del Congreso hidalguense se han dedicado a estos temas mediante la Mejora 

Regulatoria. "Es importante que todas aquellas empresas de fuera que quieran venir al estado; aquellas que son 

locales y quieren abrir nuevos espacios o quienes quieren abrir una empresa o micro empresa, no se vean limitados 
o deslentados por un esquema excesivo de trámites, tiempos y papeles". Refirió que con la Mejora Regulatoria se 

busca propiciar que los tiempos administrativos sean menores y menos burocráticos, "esa parte sirve mucho para 
la inversión y el desarrollo de todo el estado". Destacó que con esta mejora y con el Sistema Estatal Anticorrupción 

se genera un círculo virtuoso que beneficia al estado en los temas de impulso empresarial. "Primero la Mejora 
Regulatoria, que tiene como propósito de alguna manera evitar la burocracia excesiva y generar un sistema que se 

entable un combate frontal contra la corrupción en todas sus manifestaciones; segundo, el Sistema Anticorrupción 

que busca acabar con las redes de corrupción, que de alguna forma también incluyen al esquema de las empresas 
en los términos que la propia burocracia genera y que luego se resuelven con dadivas; entonces me parece que 

ese círculo va a permitir a la entidad generar las mejores condiciones para el desarrollo que necesitamos". 
Igualmente señaló que la posibilidad de hacer inversiones público-privadas tiene un fundamento legal que puede 

tener beneficios al estado, aunque consideró que solamente podría ser una buena propuesta en algunos esquemas 

que pudieran se complejos para que* se lleven a cabo solamente por una inversión pública o privada, pero en 
cualquier caso están respaldados por la normativa estatal y podrían ser factibles. (Teodoro Santos, página 11) 

Crónica-Mínima diferencia entre presupuesto 2016 y ejercicio actual, constata Imco: Hidalgo aparece 

entre los dos estados con menor crecimiento de presupuesto para el Congreso, respecto al 2016; solicitó en el 
Presupuesto de Egresos únicamente un millón 164 mil 752 pesos más que el año pasado. Según el "Informe 

legislativo 2017", del Instituto Mexicano de la Competitividad (Imco), el Poder Legislativo en 2016 tuvo un recurso 

de 129 millones 828 mil 40 pesos y para 2017 se le aprobaron 130 millones 992 mil 792 pesos. Con estas cifras el 
estado se ubica entre las entidades que menos aumentaron su gasto, sólo por encima de Colima que es quien tiene 

el menor incremento. El reporte indica que aunque los congresos locales tienen la misma función, hay disparidad 
en sus presupuestos por diputado (presupuesto del congreso entre número de diputados). El Congreso de Hidalgo 

opera con 4. 3 millones de pesos (mdp) por diputado, en contraste la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México 
lo hace con 28. 8 mdp. Sin embargo en 2016, 19 congresos locales gastaron en conjunto mil millones de pesos 

adicionales a lo que originalmente presupuestaron. Las legislaturas que gastaron más de lo que se aprobaron fueron 

Querétaro con el 65 por ciento, Hidalgo 57, Puebla 31, Tamaulipas 29 y Guerrero 28. Del total de recurso que ejerce 
el Poder Legislativo en Hidalgo, el 55 por ciento (%) se destina a servicios generales, 31 a servicios personales, 3 

a materiales y suministros y 10 % al rubro de otros, esto con fundamento en la ficha técnica. En su mayoría, en 
2016 los Congresos locales destinaron a salarios del personal 56 % del presupuesto, servicios generales 22, 

transferencias y ayudas sociales 14, y otros 9%. (Jocelyn Andrade, página 11) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Recibimos índice de informalidad “penoso”: Fayad: En el marco de la firma de convenio para la 

sensibilización hacia el trabajo formal, el gobernador Omar Fayad Meneses calificó de “penoso” que siete de cada 
10 empleados en la entidad se desempeñen en la informalidad, lo cual fue heredado de la administración anterior, 

sostuvo. “Yo recibo Hidalgo con un índice de informalidad casi de 75 por ciento. Es brutal, hay que reconocerlo, si 
queremos revertirlo, no podemos esconder ni maquillar datos, la única forma de salir adelante es reconociendo el 

problema”, señaló. Modificar las cifras es difícil, puntualizó, porque hay programas que no han alcanzado las metas, 

pero a través del convenio, dijo, el gobierno del estado fomentará que las personas sin prestaciones se registren 
ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), “tarea” a la que invitó a sumarse a los ayuntamientos. Con 

el pago de impuestos, los asalariados acceden a Seguridad Social, ahorro para el retiro, créditos de vivienda, además 
de créditos económicos con el Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Infonacot), que es un “banco 

para pobres”, comentó el mandatario estatal. Mediante el acuerdo entre Infonacot y el gobierno de Hidalgo, al 
menos 5 mil empleados y servidores públicos del estado podrán acceder a créditos que otorga esta instancia federal. 
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César Alberto Martínez Baranda, director general del organismo, recordó que en el estado se han otorgado 40 mil 

116 créditos por un monto de 69 millones de pesos para más de 156 mil 452 beneficiarios. Además, este año, 
informó, se prevé financiar 136 millones de pesos en créditos para empleados locales. Antes “se pensaba” que el 

crédito que otorgaba Infonacot era únicamente para muebles, pero el recurso puede ejercerse como lo desee el 
beneficiario, expuso. (Yuvenil Torres, página 06) 

Milenio-Llama Fayad a revertir índice de informalidad en el trabajo; (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Prioriza Fayad generación de empleos, pero formales; (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Combatirá gobierno informalidad con inversión; (David Padilla, página 02) 

El Sol de Hidalgo-En la informalidad 75% de trabajadores; (José Luis Rico, página 13A) 
Plaza Juárez-“Recibí al estado con el 75 por ciento de empleo informal”: Fayad Meneses ; (Consuelo 

Cerón, página 3A) 

Síntesis-Busca Fayad contrarrestar informalidad; (Edgar Chávez, página 03) 
Uno más Uno-Trabajadores, la fuerza que mueve a la economía: Omar Fayad; (Redacción, página 07) 

Criterio-Con pliegos inatendibles, agrupaciones confrontan: gobernador: Las demandas de 

organizaciones, como pliegos petitorios de 2 mil millones de pesos que buscan generar “inestabilidad y 
confrontación”, son “imposibles de atender”, señaló el gobernador Omar Fayad Meneses. “Que la gente está muy 

pobre, que sí lo necesita: sí, lo necesita; por eso me he dedicado a ahorrar en el gobierno, he recortado hasta 

donde he podido… pero hay demandas que son incosteables, imposibles de pagar”, declaró tras firmar los convenios 
de coordinación interinstitucional para la sensibilización hacia el trabajo formal y de colaboración con el Instituto 

del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Infonacot). Existen organizaciones que lucran con la 
necesidad de las personas que no puede atender la administración estatal, sostuvo el mandatario. Al ser cuestionado 

si se trata de Antorcha Campesina, refirió que no es una sino varias en el estado, de las cuales, dos presentan 
pliegos inatendibles. “Cuando se quiere hacer un conflicto, se presenta algo que no se puede resolver, para 

justificarlo”, remarcó. Los líderes acuden a las comunidades donde hace falta servicios básicos, lo cual es utilizado 

para hacer manifestaciones y obtener recursos, que son entregados “no por la organización”, sino para dar 
respuesta a los requerimientos de la población, expreso. Según Fayad, los dirigentes han sido atendidos por el 

gobierno del estado, pero aclaró que no pueden pensar en obtener algo imposible porque el margen de operación 
es limitado y hay otras comunidades que también demandan atención. El titular del Ejecutivo recriminó que antes 

de agotar el diálogo con secretarios del gabinete, con quienes se niegan a negociar, las agrupaciones salen a 

manifestarse. (Susana Jiménez, página 06) 
El Independiente-Algunas organizaciones sociales solo buscan confrontación: Fayad; (David Padilla, 

página 02) 
Capital Hidalgo-Dos organizaciones buscan crear inestabilidad: Fayad; (Sergio Juarez, página 07) 

El Independiente-Declara que Crédito Infonacot es alternativa “para pobres”: El Instituto del Fondo 

Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Infonacot) firmó convenio con el gobierno estatal para que 

trabajadores del Ejecutivo que cumplan con los requisitos previamente establecidos accedan a financiamientos con 
la institución. La actividad se suma a las acciones emprendidas por el gobierno estatal para promover la 

formalización del empleo. Firmaron el acuerdo el gobernador Omar Fayad Meneses y el titular del Infonacot, César 
Martínez Baranda. El gobernador del estado dijo que es una alternativa de financiamiento “para pobres” durante su 

discurso en el acto protocolario. Mediante esa estrategia, al menos 5 mil empleados y servidores públicos del estado 

podrán acceder a más créditos Fonacot para el bienestar de ellos y sus familias. Por su parte, César Martínez 
Baranda, director general del Infonacot, aseguró que con la suscripción del convenio más trabajadores formales 

ejercerán su derecho de servicios de financiamiento que brinda el gobierno federal a través del instituto. Explicó 
que al igual que el gobierno de Hidalgo, la dependencia a su cargo mejora los servicios digitales que ofrece, lo que 

permitió beneficiar en la entidad a más de 156 mil 452 trabajadores, a través de 40 mil 116 créditos con un monto 
de 469 millones de pesos en préstamos. Este año, la dependencia pretende colocar recursos por 136 millones de 

pesos, “cifra que no es limitativa ya que el instituto tiene recursos para atender los créditos que le soliciten”. Entre 

enero y junio, el Infonacot otorgó en Hidalgo más de 5 mil 150 créditos que beneficiaron a más de mil trabajadores 
y sus familias por un monto de 74 millones de pesos. (Laura Trejo, página 02) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Salvemos al puma 

Anoche se dio a conocer de la presencia de un puma en las inmediaciones de la comunidad de Plomosas en Actopan, 
parte de la sierra que colinda entre el Valle del Mezquital y el Corredor de la Montaña en Mineral del Chico. Aunque 

la información se dará a conocer de manera oficial el día de hoy, anoche se difundieron las primeras imágenes y un 

comunicado de prensa sobre la especie felina localizada gracias a una cámara trampa que colocó la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales del estado en la zona donde se dieron los primeros avistamientos de ganado, 

caballos y borregos muertos en días pasados. De acuerdo con la dependencia, se realizan trabajos coordinados para 
implementar acciones inmediatas para salvaguardar la seguridad de la ciudadanía y su patrimonio, además de 

activarse el seguro catastrófico y definir acciones para proteger a la especie detectada. El secretario de Medio 
Ambiente del gobierno de Hidalgo, Benjamín Rico Moreno, señaló que aunque el comportamiento de los 

depredadores no representa un riesgo para la población deben tomarse precauciones. Lo primero fue instruir a la 

población de al menos cinco comunidades, Plomosas, Santa María Magdalena, Benito Juárez, Las Mecas y El Saucillo, 
para que eviten labores de pastoreo en tanto se resuelve la estrategia para poder salvaguardar a la especie o bien 

determinar qué se hará al respecto. De acuerdo con datos preliminares, no se tenía registro de una especia de tales 
características en dicha zona desde hace aproximadamente seis décadas; aunque el puma habita en todo el 

continente, son escasos los vestigios que lo podrían vincular al Mezquital hidalguense, principalmente por su clima 

árido. Aquí comienzan los cuestionamientos respecto a la aparición de tan espectacular animal en donde o bien 
pudo habérsele escapado a un particular en la región, o bien pertenece a un rancho cinegético (hay varios en la 

región), por lo que tendrán las autoridades que verificar tanto la posible procedencia como también el otro lado de 
la moneda: si nació en la región, dónde está la presunta manada, si migró en soledad o cómo es que llegó ahí. Creo 

que son pocas las probabilidades de que se trate de una especie endémica pero solo los especialistas tienen la 
última palabra en el tema. ¿Qué debe hacer el gobierno?, en redes sociales comenzaron a darse las primeras 

opiniones en donde ciudadanos señalaron que se debe respetar al animal y dejarlo que viva en libertad en la zona, 

aunque están las comunidades aledañas de por medio, que más allá del ganado que puedan tener, hay personas 
adultas y niños que transitan como parte de sus actividades diarias. ¿Atraparlo y llevarlo a un mejor hábitat?, 

también es otra opción que se comenzará a evaluar; sin embargo ante el riesgo de poder hacerle algo el puma, 
solo queda pensar que se debe salvar al puma, pero de nosotros.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

EN UN AÑO ELEGIMOS PRESIDENTE DE MÉXICO, HIDALGO PUEDE DAR CANDIDATO PRESIDENCIAL 
El primer domingo de julio del 2018 se llevará a cabo la gran elección en que México elegirá nuevo Presidente de 

la República, 9 gobernadores, 128 senadores, 500 diputados federales y en muchos estados legislaturas locales, en 

otros también alcaldes. Así hasta sumar un total de 3 mil 643 cargos de elección lo que es una barbaridad y que 
habla de lo compleja que puede resultar esta elección, empezando desde luego por la Presidencial que ya da de 

qué hablar desde hace mucho, pero que se acentúa en estos días con mayor fuerza y en nuestro estado con mayor 
fuerza por la posibilidad cierta de que de aquí salga el candidato del PRI. MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG Para el 

priismo de Hidalgo, la elección que viene tiene una lectura especial porque en esta ocasión se tiene la oportunidad 

de tener a un hidalguense como la carta fuerte para ser el candidato del partido tricolor rumbo a Los Pinos, es el 
ex gobernador MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG. Dicen los que saben leer signos de la política, que después de la 

asamblea Nacional del PRI que se llevará a cabo en agosto, vendrá el destape del abanderado del partido tricolor y 
que como van las cosas, parece que será don Miguel. Si esto sucede así, el PRI parece apostar por un candidato 

que representa juventud y una presencia de fuerza y de fortaleza, que para los momentos que vive México parece 
ideal para enfrentar las tormentas que vive el país y que urgen de un líder con estas características. NO SERÁ 

FÁCIL… Ver así la candidatura, parece una lectura muy simplista, por la lucha que debe haber de los grupos que 

buscan la Presidencia de la República, en una lucha en la que con toda seguridad cuentan los grupos políticos, 
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empresariales, tanto nacionales como internacionales y ni se diga los Estados Unidos. A todo eso se debe enfrentar 

Osorio para poder ganar la candidatura, lucha en la que los grupos del país se acomodan de acuerdo con toda 
seguridad a la cercanía que guardan con el Presidente de la República. Es aquí donde hacer valer su fuerza el Grupo 

Hidalgo y todo lo que haya tejido de alianzas con otros grupos, y de los acercamientos que el mismo ex gobernador 
tenga convenidos por su tarea particular en el gabinete presidencial. En este escenario es donde veremos qué tan 

fuerte son las presencias a nivel nacional de gente como DAVID PENCHYNA, CAROLINA VIGGIANO, NUVIA 

MAYORGA, JORGE ROJO, EUGENIO IMAZ, JESÚS MURILLO, OMAR FAYAD, PAULA HERNÁNDEZ, MANUEL ÁNGEL 
NÚÑEZ, CUAUHTÉMOC OCHOA y todos los que caben en el “PASTE POWER”, que ahora como nunca cuentan para 

la gran batalla para ganar la Presidencia de México con un hidalguense, que tiene con qué dar la batalla y ganarla 
porque tiene la aceptación de muchos priistas y sin duda de muchos mexicanos. PRIMERO hay que ganar la 

candidatura. Eso es lo primero. Es la gran batalla inicial. Hay con qué dar la pelea y mucho con qué ganar. Desde 

luego no hay que cantar victorias anticipadas, porque del plato a la boca a veces se cae la sopa. Pero como en 
pocas ocasiones, Hidalgo tiene de verdad muchas opciones de tener al candidato del PRI para la Presidencia. Y 

muchas, muchas oportunidades de tener la Presidencia de México. Sin embargo es una posibilidad solamente. Sólo 
eso… Pero se puede dar y no falta mucho… El tiempo está corriendo.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Ya son muchos y muy frecuentes los atracos a comercios de plazas comerciales como si se tratara de un 
mecanismo probado por delincuentes, que si bien en algunas ocasiones no les resulta, en la mayoría salen sin dejar 

pista siquiera. A propósito, Mauricio Delmar Saavedra, secretario de Seguridad Públicaestatal, regresó de 
una reunión nacional que se realizó en Nuevo León con empresas de seguridad privada, ojalá se haya traído 

nuevos esquemas de cooperación y coordinación para que ya no los agarren de bajada tan seguido.  

 
: Que La diputada federal por Ixmiquilpan, Guadalupe Chávez Acosta, entregó apoyos y gestiones en regiones 

como Zimapán, Tasquillo y Santiago de Anaya, en donde informó que ya dio cuenta de las peticiones de 
pobladores del Distrito 02, mismas que no solo serán llevadas a la Cámara de Diputados sino que se dijo que 

ya son atendidas por el Ejecutivo estatal y pronto regresarán a los municipios y comunidades para informar del 

avance y entregar los resultados que se comprometieron.  
 

: Que En el ISSSTE de Pachuca no se resuelven sus problemas tanto en la prestación de servicios médicos como 
económicos, y por el contrario, se agudizan, como ocurrió ayer lunes con la suspensión de la emisión de placas de 

Rayos X-posponiendo citas hasta fin de mes-, y con la falta de recursos para hacer el reembolso de viáticos a 

pacientes que ya se trasladaron a la Ciudad de México para continuar con sus tratamientos médicos. Ya son 
muchas las desatenciones en la delegación que dirige José Antonio Copca García, de quien se espera de más 

que una respuesta para mejorar la situación en la calidad del servicio.  
 

: Que De acuerdo con sus estatutos, el siguiente partido que tendrá renovación en su dirigencia en Hidalgo será 
el PRD; por lo que los tres principales partidos en el estado se aprestan con nuevas caras y voces para contribuir 

con sus emblemas en la elección federal de 2018. Aunque en el PRD no se ve terso el panorama, pues aunque 

predomina Isidro Pedraza, cuyo delfín sería Celestino Ábrego, existe el contrapeso del profesor Guadarrama.  
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
"Hay un entendimiento de la importancia de la ley, pero también que debe ser un proceso amplio y que se tome 

con la profundidad y el número de actores que participan en la discusión de la misma, ya que atañe a los creadores, 
gestores y promotores culturales” 

José Olaf Hernández Sánchez 

Secretario de Cultura estatal  
 

"Hay que ir a los mercados, a los tianguis, con la de los elotes, con la de las paletas; hay que ir a decirles las 
bondades que trae consigo la formalidad” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hialgo, sobre invitacion de ambulantes a la formalidad comercial 
 

"Estamos en tiempo, habrá las reformas posibles, las que abonen a mejorar los procesos electorales democráticos. 
Hay que decirle a Morena que queremos su participación dentro, no fuera, es una instancia y es una invitación 

permanente para que se integre a trabajar” 
Simón Vargas Aguilar 

Secretario de Gobierno en Hidalgo 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE la inseguridad en el área metropolitana de Pachuca ya es de alarmar. En una semana en el centro comercial 

Galerías asaltaron una joyería y una tienda de computadoras de la famosa manzana. Además, ayer, una banda 

creyó fácil meterse a una tienda de autoservicio de Mineral de la Reforma. A ello, hay que sumarle robos en centros 
de consumo y en casas habitación, además de los de autopartes, que son el pan nuestro de cada pachuqueño. 

¿Ahora si qué dónde está el cambio? 
 

QUE el exsecretario municipal de Xochicoatlan, Lino Guillermo Vite, amenazó de muerte a Alejandro Juárez 

Martínez, un empleado del ayuntamiento. El problema comenzó por que este personaje asegura haber recomendado 
a dicho trabajador para que entrara al ayuntamiento, por lo cual se creyó con el poder de poder pedirle que 

renunciara cuando quisiera.  
 

QUE en Zacualtipán su presidente municipal, Pedro Velázquez Acosta, comienzan a sufrir los estragos de las 

inconformidades que enfrenta con sus gobernados, quienes le reclaman la falta de resultados en materia de 
seguridad pública, recolección de la basura, escasez de agua potable en la cabecera municipal y sus comunidades, 

además de la tala inmoderada de sus bosques, entre otros, como la falta de obra pública. Sin embargo Velázquez 
Acosta y sus funcionario se han despachado con la cuchara grande, pues el alcalde percibe un sueldo superior a los 

65 mil pesos, lo que ha generado un serio cuestionamiento por parte de los habitantes, quienes exigen que se 
reduzca su sueldo el próximo año.          

 

QUE otro edil, pero de Xochiatipan, Manolo Gutiérrez Hernández, no importándole que su municipio es de alta 
marginación recientemente acudió a una clínica particular en la ciudad de Querétaro para sujetarse a una cirugía 

estética para reducirle el abdomen a fin de mejorar su aspecto físico y verse mejor.  
 

El soltero gobernante municipal, entre cirugías y la compra de su cabaña y caballos, se ha gastado buena parte del 

presupuesto de diez meses al frente del gobierno, mientras que la gente de los barrios de la zona urbana de aquella 
cabecera, tienen que comprar en 15 pesos la cubeta de 20 litros de agua potable, porque la red pública que debería 

de abastecer no más no funciona.  
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QUE la diputada Simey Olvera Bautista, quien cuestionaba el nombramiento de Olaf Hernández Sánchez como 

secretario de Cultura y pedía una terna en el Congreso para elegir al responsable, ya le dio el espaldarazo y, por 
ello, cesó su postura crítica, pues ahora lo considera parte de “la bandita culturosa”, como ella llama a la comunidad 

cultural, la que antes reprochaba la nula experiencia de Olaf en la materia.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Con especial dedicatoria para antorchistas, untistas y demás células del subdesarrollo: organizaciones sociales 

exigen pliegos obesos, buscan desestabilizar y confrontar al gobierno.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Jesús Bravo: Como presidente de la Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo de Pachuca, Juan 

Jesús Bravo Aguilera, mantiene la coordinación adecuada para que los interesados en participar en el Programa de 
Útiles Escolares cumplan con todo lo requerido y en función de ello dar pie a las siguientes etapas. La premisa es 

que esta iniciativa beneficie a los papeleros hidalguenses.  

 
Abajo-Eliseo Molina: Encontrar verdaderos liderazgos en el ámbito estatal es otra de las crisis actuales y en ese 

ánimo pululan los perfiles como el de Molina Hernández, quien aunque aparezca como dirigente de Nueva Alianza 
pasa simplemente como uno más, de ahí que sea lamentable que las expresiones políticas tengan carencias de este 

tipo y de su papel en el Congreso mejor ni hablar.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ÓRDENES 

 

Expusieron los grillitos que ya no tardan los cambios en las delegaciones federales; uno de los primeros 
ajustes podría darse en la titularidad de la Secretaría de Desarrollo Social y de ahí vendrían otros en 

escalada pues las órdenes expresas provienen de la misma Ciudad de México y algunos piensan que 
tendrían que ver con el próximo proceso electoral a celebrarse en 2018 y donde podría participar un 

hidalguense en la búsqueda de la Presidencia de la República.  

 
VENTA 

 
Informaron los grillitos que en la comunidad de Téllez oficiales de policía lograron la detención de varios 

sujetos, quienes llegaron hasta dicho punto con un camión que transportaba a su vez dos 
contenedores de los llamados “salchichas” con una capacidad de 6 mil 200 litros de combustible 

repletos y que pretendían vender en gasolineras de la zona; sin embargo, no lograron comprobar la 

procedencia del hidrocarburo.  
 

DECEPCIONES 
 

Todo parece indicar que el sistema de transporte Tuzobús continúa con serios problemas y de plano no 

“cuaja” en el gusto de quienes deben a diario vivir una especie de “viacrucis” relacionado con las rutas 
y hasta dobles viajes, cuando anteriormente sólo hacían uno. Además deben sumarse reclamos 

constantes y riñas entre empresarios que, desde un inicio, no ven verdaderas ganancias como suponía 
el proyecto.  
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A EJERCITARSE 

 
Donde de plano ya también le tuvieron que entrar a la campaña ¡Ya bájale!, voluntariamente a fuerzas, 

eso sí, fue en la SEPH, donde las primeras actividades con el fin de combatir la obesidad generada por 
el sedentarismo, la mala alimentación y la falta de ejercicio, reunió a 50 equipos, conformados por 

personal de todos los departamentos de esta dependencia. El programa durará seis meses y al final 

los grupos con mejores resultados recibirán un premio sorpresa. Cabe decir que esta iniciativa fue 
implementada desde la pasada administración estatal.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Gobernador de Nayarit arropó a narcofiscal: Bajo la gestión de Édgar Veytia, el llamado ex 

Fiscal de Hierro, el estado de Nayarit vivió el infierno de El Diablo. Amigo de Alfredo Beltrán Guzmán, El Mochomito 

(detenido), Juan Francisco Patrón Sánchez, El H2 (abatido), y compadre de políticos como el actual gobernador 
Roberto Sandoval, Veytia se apoderó, con su aval, de todo lo que quiso, si alguien se resistía aplicaba el peso de 

su ley: levantones, secuestros, extorsiones y despojos. Esa entidad se convirtió en su centro de operación para la 
elaboración de drogas sintéticas y el tráfico de las mismas, junto con el Cártel de los Beltrán Leyva, donde sembró 

terror con la Policía Nayarit, su grupo de élite siempre encapuchado. La trayectoria de Veytia se desarrolló a la par 
de la del actual gobernador de extracción priísta. El fiscal comenzó como director de Tránsito y Vialidad en el 

municipio de Tepic, cuando Roberto Sandoval fue alcalde (2008-2011), luego, el 26 de agosto de 2009, lo designó 

secretario de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de la misma capital. Pero El Diablo comenzó a tener más poder 
cuando Sandoval, ya como gobernador en 2011, lo hizo subprocurador y luego fiscal, cargo que lo comenzó a 

acercar con el crimen organizado y con quienes, supuestamente, pactó la operación en la entidad. De ahí que 
autoridades de Estados Unidos lo acusen de conspiración internacional por importar, fabricar y distribuir heroína, 

metanfetaminas, marihuana y cocaína. (Dennis A. García, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/07/4/gobernador-de-nayarit-arropo-narcofiscal  

La Jornada-El elevado costo de la deuda presiona al déficit fiscal: El alto costo en que incurre el gobierno 

federal para cubrir el pago de los intereses de la creciente deuda del sector público se convirtió en un riesgo para 
lograr la reducción del déficit fiscal, una de las principales metas de la gestión del presidente Enrique Peña, 

consideraron analistas financieros. La proximidad de las elecciones federales de 2018 (en las que se renovará la 

Presidencia), la posibilidad de una reducción importante en los recursos que aporta el Banco de México (BdeM) a 
las finanzas pública ‘‘y el alto costo del endeudamiento podrían afectar las metas de consolidación fiscal’’, consideró 

ayer Joan Domene, analista económico del grupo Invex. Este lunes, La Jornada publicó que entre enero y mayo de 
este año, el costo de pagar intereses a los acreedores del sector público mexicano fue de 143 mil 174. 1 millones 

de pesos, cantidad que representó un desembolso mayor en 34. 5 por ciento al del periodo comparable de 2016, 

cuando se empleó para liquidar los intereses un presupuesto de 100 mil 995 millones de pesos, de acuerdo con la 
información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. (Roberto González, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.jornada.unam.mx/2017/07/04/economia/015n1eco 

Excélsior-INE advierte sobre 2018 turbulento: El proceso electoral para renovar la Presidencia de la República 

será “muy turbulento y habrá mucha especulación”, advirtió el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral 

(INE), Lorenzo Córdova Vianello. Ante el panorama, prevé que el instituto deberá desplegar su “capacidad 
explicativa” para que la gente entienda lo que está detrás de la movilización de millones de ciudadanos y para 

explicar no sólo los “cómo” y los “por qué”, sino también advertir a la población sobre los tiempos que vamos a vivir 
en el país. Ayer, Excélsior dio a conocer que las próximas elecciones federales serían las más caras de la historia de 

México, debido a que podrían gastarse sólo en campañas casi dos mil 200 millones de pesos, cuando en 2012 el 
costo fue de mil 680 millones de pesos. Entrevistado después de firmar un convenio para que las tiendas 

departamentales promuevan la participación ciudadana en los procesos electorales, Córdova Vianello explicó que 

alistan los nuevos lineamientos para acotar a los aspirantes presidenciales. El presidente del INE aclaró que dichas 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/07/4/gobernador-de-nayarit-arropo-narcofiscal
http://www.jornada.unam.mx/2017/07/04/economia/015n1eco
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directrices podrían aplicarse el 8 de septiembre, cuando inicie el año electoral y no antes, para no vulnerar la libertad 

de expresión de los políticos. (Aurora Zepeda, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/04/1173525 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Espionaje y cuerpo del delito 

En sentido figurativo, dicen los diccionarios, al examen detallado de alguna cosa puede llamársele autopsia. Tal es 
el término de la práctica forense cuando se trata de determinar las causas y circunstancias de la muerte. En las 

ciencias penales, por cuerpo del delito se entiende el conjunto de elementos objetivos que constituyen la 
materialidad de la figura delictiva y la determinación que tiene por acreditado el cuerpo del delito debe apoyarse 

en la demostración de la existencia de un hecho, con todos sus elementos. Cuando la PGR anunció que investigaría 

el espionaje (real o presunto) a periodistas y activistas, quedó claro que se solicitaría a los afectados entregar sus 
teléfonos celulares, a fin de realizar los peritajes con apoyo de organismos internacionales como la ONU y el FBI. 

Rechazar la solicitud de la única autoridad constitucional para perseguir ese delito aduciendo que la PGR no debe 
investigar porque puede o podría ser imputada de espionaje, se entiende, pero hace irresoluble el caso, o dejaría 

más dudas que certeza. Sin cadáver no hay autopsia.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Ahora quieren los cambios, ¿por qué no antes? 

Cuando hoy estamos a 362 días de las elecciones presidenciales del año que viene, surgen voces que buscan 
complicarlas aún más. Unas planteando, ya, la segunda vuelta, otras descalificando a los consejeros del INE y 

pidiendo su cambio. Quiero decir que aun estando de acuerdo con uno y otro planteamiento, que se presentan 

como exigencia, no entiendo por qué, mentes tan preclaras, dejaron correr el tiempo para demandarlos, ya en 
tiempos electorales. De acuerdo con el calendario, en septiembre, dentro de 56 días, inicia el proceso electoral y 

estamos en la veda que habla de los 90 días antes de ese plazo. Los promotores de esos proyectos tuvieron largos 
años para plantearlos, pero los dejaron pasar por lo que se podría derivar que lo que buscan no es exactamente un 

aporte democrático, al contrario, un obstáculo a ese proceso. Lo refuerzo cuando no es solo la Presidencia de la 

República lo que estará en juego el próximo 1 de julio, ese es solo uno de los 3 mil 234 cargos que se elegirán en 
esa jornada, el más importante, sin duda, pero uno en una elección en la que además del jefe del Ejecutivo federal 

se elegirán 500 diputados federales, 128 senadores, nueve gobernadores, incluido el jefe de Gobierno de Ciudad 
de México, mil 613 alcaldes en 25 entidades, ya con los nuevos 16 capitalinos, y 591 diputados de mayoría relativa 

y 392 de representación proporcional en 27 estados, ya considerada la Asamblea Legislativa. Esta sí que será la 

madre de todas las elecciones. Nunca en la historia democrática del país se han elegido tantos cargos, y menos en 
un clima tan enrarecido, que apunta a la crispación y la desconfianza, como el que se está conformando. Algunos 

de los que insisten en segunda vuelta, ya, y cambio de consejeros electorales de inmediato, y muestran credenciales 
de demócratas, deberían plantearse si alcanzan los tiempos y si sus exigencias aportan o restan a estas alturas del 

proceso democrático que, vemos, es de dimensiones nunca vistas.  
RETALES 

1. FRENTE. A como van las cosas, no veo un frente amplio opositor para las elecciones federales del año que 

viene. El factor Anaya será decisivo. Si insiste en ir de candidato, Margarita Zavala irá por la libre, dividiendo el voto 
panista mientras el perredista irá por el suyo;  

2. MUERTOS. La respuesta al elevado número de muertos en Sinaloa, Chihuahua, Veracruz y Tamaulipas, y al 
calentamiento de Quintana Roo y Baja California Sur, es la misma: son producto de enfrentamientos entre grupos 
criminales antagónicos, claro, lo que no es una excluyente de responsabilidad para nadie; y 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/04/1173525
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3. PEGASUS. El origen del espionaje que se atribuye a la PGR es simple: solo ver quién adquirió el sistema y desde 

qué agencia, ahí, se operó. Y, de paso, que se investigue a los particulares que se dedican, impunemente, a esa 
ilícita actividad. A ver si el gobierno quiere y, sobre todo, se atreve.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que los coordinadores parlamentarios en ambas cámaras pueden destrabar entre hoy y mañana la convocatoria 
a un periodo extraordinario, luego de que al Senado han llegado versiones de que la justicia electoral quiere “reponer 

la confianza” en su autoridad y está por resolver que se reponga el proceso comicial en Coahuila. Entre los propios 
priistas, dicen, hay quienes mencionan que ya para qué se comprometen por los Moreira, “si ya no aportan”.  

  

: Que la dirigencia nacional del PAN, encabezada por Ricardo Anaya, definió como “prioridad total” del partido el 
esclarecimiento del intento de espionaje a periodistas, activistas de derechos humanos y políticos de oposición. En 

un encuentro privado, el queretano dio ayer un espaldarazo a su correligionario Jorge Ramos, presidente de la 
Comisión de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados e integrante de la Comisión Bicameral de Seguridad 

Nacional, quien presentó un plan de trabajo para investigar y llegar a la verdad del caso en un plazo de seis meses.  

  
: Que por cierto, Ricardo Anaya cumplió con ir a registrar sus huellas digitales como parte de la actualización del 

padrón de militantes del partido, que cuenta con un convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral 
para el cotejo de datos en tiempo real.  

  
: Que en la Procuraduría General de la República, que encabeza Raúl Cervantes, esperan que el ex gobernador 

de Veracruz Javier Duarte decida ser extraditado durante la audiencia que se celebrará hoy en Guatemala, donde 

se le informará de los delitos del orden federal que enfrenta en México. De no hacerlo, podría alargar su estancia 
en el vecino país del sur y hacer uso de diversos recursos legales para retrasar su regreso.  

  
: Que ayer en la Casa de América de Madrid, España, donde se organizó el foro El papel de los países 

iberoamericanos en la administración Trump, muchos asistentes se fotografiaron con Marcelo Ebrard, a quien 

algunos encontraron parecido con Christopher Reeve, el fallecido actor que protagonizó Superman. El ex jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México hasta firmó libros y se dejó apapachar por sus admiradores.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

RATAS GÉNICAS 
Pos grupos que se oponen a los organismos genéticamente modificados han buscado por décadas pruebas de sus 

supuestos daños a la salud. A pesar de que los transgénicos han sido sometidos a investigaciones intensísimas-que 
ni la aspirina, el café o la carne de res habrían aprobado-no se ha encontrado hasta ahora ninguna prueba. Por eso 

ha producido tanta atención un estudio divulgado el 19 de septiembre por Food and Chemical Toxicology, una 

revista científica seria, que afirma haber encontrado pruebas de “toxicidad de largo plazo en un herbicida Roundup 
y en un maíz genéticamente modificado tolerante al Roundup” (el Roundup y el maíz NK603 son productos de 

Monsanto). Gilles-Eric Séralini de la Universidad de Caen y sus colaboradores hicieron un estudio de dos años con 
ratas a las que alimentaron con maíz NK603: “En las hembras, todos los grupos tratados murieron 2-3 veces más 

que en los controles. . . En los machos tratados, los congestionamientos y necrosis de riñón fueron 2. 5-5. 5 veces 
superiores”. El anuncio fue inusual para un estudio técnico. Se impuso una cuarentena a los medios que impidió 

someter los resultados a otros científicos. La divulgación de fotografías de las ratas con tumores, que buscaba 

generar una reacción emocional, produjo más protestas de los grupos que se oponen a la experimentación con 
animales que de los que se dedican a luchar contra la biotecnología. No obstante, el impacto mediático fue enorme 

e instantáneo, en parte porque el embargo impidió que hubiera en un principio puntos de vista críticos e informados. 
Éstos han empezado ya a surgir. Maurice Moloney, de Rothamsted Research, señala “que hay anomalías a todo lo 
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largo del documento que deberían haber sido resueltas en el proceso de revisión por pares”. David Spiegelhalter, 

de la Universidad de Cambridge, apunta que “los métodos, las estadísticas y el reporte de los resultados están muy 
por debajo de lo que uno supondría de un estudio serio”. Wendy Harwood, del John Innes Centre, señala que “los 

datos completos no se han dado a conocer, pero los resultados no contradicen los hallazgos anteriores de que la 
modificación genética es una tecnología neutra” (sciencemediacentre.org). El número de ratas es insuficiente para 

las conclusiones. La duración del experimento fue inusitadamente larga, especialmente porque se usaron ratas 

Sprague-Dawley que son particularmente proclives a tumores. El número de tumores de los grupos de control es 
también muy alto. No hay correlación entre las cantidades de maíz ingerido y las condiciones de salud de las ratas. 

El estudio no señala cuáles fueron los alimentos de los grupos de control. Ni Séralini, quien por años se ha opuesto 
a los transgénicos, ni nadie ha podido sugerir cuál sería el mecanismo que produciría los tumores. “No puedo pensar 

en una razón biológica por la que el maíz genéticamente modificado pudiera hacer eso”, dice Marion Nestle de la 

Universidad de Nueva York. Si bien Séralini declaró no tener conflicto de interés, parte de su financiación provino 
de CRIIGEN, el Comité de Recherche et d’Information Independentes sur le Génie  Génétique, un grupo de oposición 

a los transgénicos. Puede haber estudios buenos bajo cualquier patrocinio, pero quienes se oponen a los 
transgénicos se han negado siempre a que se tomen en cuenta los que patrocinan las empresas productoras. Para 

mí el tema no es cuestión de dogma sino de ciencia. Si se consideran las graves faltas metodológicas del estudio, 
puede concluirse que hasta el momento sigue sin demostrarse que los transgénicos hagan daño a la salud. 

Proteccionismo El primer ministro francés Jean-Marc Ayrault, cuyo gobierno ha sido uno de los principales opositores 

a los transgénicos,  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¿Dónde quedó el fraude? 

Hoy es cuatro de julio, exactamente un mes después de las elecciones de gobernador en el Estado de México y 
Coahuila. ¿Alguien se acuerda de Delfina Gómez y las acusaciones de fraude electoral por parte de Morena en el 

Edomex? ¿Qué decir de las denuncias por parte del PAN y su candidato, Guillermo Anaya, de que les robaron la 
elección en Coahuila? Ambas quejas fueron flor de una semana. No duraron más. Después, se marchitaron. Ya 

nadie, a nivel nacional, se acuerda de ellas. La realidad es que los dos procesos se encuentran en manos de las 

autoridades jurisdiccionales y, por lo que me dicen los expertos, ni Morena ni el PAN presentaron pruebas 
contundentes que ameriten la anulación de estos comicios. Será, al parecer, otro caso más de mucho ruido y pocas 

nueces. Con toda probabilidad, el gobernador del Estado de México será Alfredo del Mazo (PRI), y el de Coahuila 
Miguel Riquelme (también del PRI). En las horas posteriores a los comicios parecía que habría gran alborote por el 

desconocimiento de los resultados en ambas entidades. Por un lado, López Obrador, fiel a su estilo, vociferaba que 

“la mafia” había hecho otro fraude más y que, por tanto, ellos no aceptarían a un gobernador surgido de elecciones 
fraudulentas. Algunos esperaban que, como en el pasado, el tabasqueño llamara a una movilización social en el 

Edomex. Pero AMLO entendió que, en vísperas de las elecciones presidenciales de 2018, no le convenía aparecer 
como el político que se radicaliza cuando pierde. Decidió, con buen tino, echar unos cuantos discursos y tuitazos 

sobre el tema, acompañar a Gómez a un par de eventos y luego darle la vuelta a la página. Por lo que toca a la 
propia candidata, que a principios de junio desconocía los resultados de la elección afirmando que ella había ganado, 

pues prácticamente desapareció de la escena pública. La última noticia que aparece de ella está fechada el 30 de 

junio en el sitio de Aristegui Noticias donde se informa que la excandidata, junto con una diputada morenista 
formaron “un frente común contra el feminicidio en la Ciudad de México y la entidad mexiquense”. Todo indica que 

ella misma ya le dio vuelta a la página de la elección y estará lista para competir por una senaduría el año que 
viene. En cuanto a Coahuila, tanto el candidato derrotado, Guillermo Anaya, como el dirigente nacional del PAN, 

Ricardo Anaya, fueron durísimos con sus declaraciones acerca del supuesto fraude en Coahuila después de la 

elección. Incluso, organizaron manifestaciones de protestas en las principales ciudades de la entidad (algo que no 
hizo Morena en el Edomex) e hicieron una toma pacífica del Instituto Electoral local. La última noticia en medios 

nacionales que aparece sobre las elecciones en Coahuila está fechada el 14 de junio cuando los dos Anaya 
presentaron la impugnación al instituto. “Fue una elección, absolutamente, fraudulenta y plagada de 

irregularidades”, aseveró el presidente del PAN, al entregar cinco cajas que contenían 200 pruebas de supuestas 
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irregularidades con el fin de anular la elección. Ricardo Anaya luego se regresó a la CDMX a dedicarse a los asuntos 

nacionales de su partido, en particular al tema que más apremia: la próxima elección presidencial y la posible alianza 
electoral con el PRD. ¿Dónde quedaron, entonces, las acusaciones de fraude? Donde deben estar en una democracia 

institucionalizada: en los tribunales. Corresponderá a los jueces locales y luego federales revisar las pruebas 
presentadas y determinar si efectivamente se cometieron todas las irregularidades de las que se habló. Lo que es 

un hecho es que, por lo menos en cantidad de votos, los candidatos del PRI sacaron más que sus adversarios. 

Nadie ha logrado presentar pruebas al público de que Delfina ganó en el conteo de las actas de casillas en el Edomex 
ni que Anaya hizo lo propio en Coahuila. Tanto AMLO como Ricardo Anaya habían dicho que sus partidos contaban 

con todas las actas y en sus sumas ganaban sus candidatos. Pues resulta que no han presentado dichas pruebas 
basadas en las actas. Ono las tenían todas, lo cual es una vergüenza porque significa que no lograron tener 

representación en cada una de las casillas, o sí las tenían pero el resultado coincidía con el oficial, es decir, con la 

victoria de Del Mazo y Riquelme. A un mes de la elección, la buena noticia es que estamos en un ambiente de 
normalidad democrática a pesar de la retórica de los perdedores. Le corresponde a los magistrados hacer un juicio 

con base en las pruebas presentadas. Mientras tanto, la paz impera en el Edomex, Coahuila y el país entero. No es 
un mal presagio a un año de la elección presidencial de 2018 

.  
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Preparan “jaula” para Duarte 
La solicitud de extradición del ex gobernador de Chihuahua César Duarte podría estar lista incluso antes de su 

detención. Nos comentan que la Fiscalía General del Estado ya está integrando las imputaciones contra el ex 
mandatario y la Procuraduría General de la República realiza las traducciones correspondientes a n de verificar que 

se cumpla con el tratado de extradición entre México y Estados Unidos, donde las autoridades mexicanas consideran 

que se encuentra escondido Duarte. La idea, nos explican, es que todo esté listo para que de manera automática, 
cuando se cumpla la detención provisional con fines de extradición, las autoridades mexicanas estén listas para 

solicitar de inmediato a EU la entrega del prófugo. Paralelamente tratan de fortalecer las investigaciones para 
garantizar que cuando el ex gobernador priísta llegue a México pueda ir directamente a prisión. Es decir, al mismo 

tiempo preparan la trampa para cazar a la presa y alistan la jaula para meterla.  

 
Golpe para el Inai 

Como balde de agua fría cayó en el Instituto Nacional de Acceso a la Información el informe de la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) que confirmó las fallas y malos manejos realizados por el instituto en el proceso de 

contratación e implementación de la Plataforma Nacional de Transparencia. Nos cuentan que ayer por la tarde-

noche los comisionados, encabezados por el presidente del instituto, Francisco Javier Acuña, tuvieron una reunión 
de evaluación para conocer al detalle las observaciones del órgano fiscalizador y poder imagen del Inai, así como a 

toda la ciudadanía. Más de uno en el instituto se pregunta si ante el tamaño de estas anomalías no debieran rodar 
algunas cabezas.  

 
La ex procuradora y Pegasus 

Con algo de recelo, nos dicen, vieron ayer expertos en transparencia y rendición de cuentas que la secretaria de la 

Función Pública, Arely Gómez, votara en contra de la propuesta de la presidenta del Comité de Participación 
Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), Jacqueline Peschard, para exhortar al Ejecutivo a que les 

entregue información sobre el programa “Pegasus”, que sirve para intervenir comunicaciones, y que periodistas y 
activistas acusan que fue utilizado para espiarlos. La causa de la desconfianza en la postura de doña Arely, se finca 

en que ella fue procuradora general de la República del 3 de marzo de 2015 al 25 de octubre de 2016, es decir, 

ingresó a la dependencia cinco meses después de que la PGR comprara Pegasus, el 29 de octubre de 2014, según 
se sabe por investigaciones periodísticas. Los demás integrantes del Comité Coordinador del SNA fundamentaron 

las causas de su voto en contra. Doña Arely no participó de la discusión, pero al final votó en contra de la propuesta 
de Peschard. Los expertos dicen que hubiera sido deseable que la ex procuradora se excusara, pues a n de cuentas, 

ya había el número de votos suficientes para no aprobar la propuesta de exhorto.  
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La victoria del caballo negro en la UAM 
Con gran sorpresa se tomó la postulación como candidato de Eduardo Peñalosa Castro y su posterior designación 

como rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Nos hacen ver desde el sindicato que la 
unidad que llevaba la mano en esta designación era la de Iztapalapa, que propuso a dos ex rectores y al actual 

rector, todos con fuerza y credenciales probadas. A Peñalosa Castro, ex rector de la unidad de Cuajimalpa, se le 

veía más dedicado a la academia y como un hombre que había tenido una administración sin pena ni gloria. Pero, 
nos dicen, lo que le sumó puntos fue ser el candidato más “neutral” entre quienes integraron la terna final: Norberto 

Manjarrez, que aseguran representaba la continuidad de la administración, e Iris Santacruz, quien fue considerada 
la propuesta del gobierno federal para llegar a la rectoría de la UAM.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

COMO SACADO de un talk show de Miami, así de fuerte está el pleito entre los hermanos Moreira. Aunque algunos 
piensan que es una pelea arreglada, la realidad es que el pleito entre Humberto y Rubén es muy en serio. DICEN 

QUE el ex gobernador nomás no le perdona al actual mandatario haber operado para quitarle el blindaje que creyó 

tener seguro con el fuero de una diputación local. De ahí que ahora le está tirando con todo, sacando a relucir, 
inclusive, el cadáver de su propio hijo. ALGO ha de temer Humberto Moreira para estar molesto por no tener el 

manto protector del fuero. Aunque Rubén Moreira tampoco tiene muchas posibilidades de dormir tranquilo, tomando 
en cuenta el cochinero electoral, la deuda gigantesca, la inseguridad y otros temas espinosos que deja como legado. 

DE AHÍ que entre los golpes bajos, los puntapiés, los piquetes de ojos y la posibilidad de ir a la cárcel, los Moreira 
parecen la versión moderna de Caín y Abel. Nomás falta saber quién es el burro.  

 

AL GRITO de "¡ah, Chihuahua!", la senadora Lilia Merodio quiere agandallarse la dirigencia estatal del PRI, nomás 
que hay un detallito. La militancia chihuahuense ya pidió que la decisión se tome en un proceso abierto de votación. 

. . y no por dedazo. ANTE la negativa del CEN de imponerla, la legisladora anda queriendo incendiar la plaza 
diciendo que no hay piso parejo, que no le dan oportunidades y que, nomás por no dejar, renuncie Enrique Ochoa. 

SEGÚN lo que se dice al interior del PRI, Merodio no está vetada ni nada por el estilo, de ahí que podría inscribirse 

en la interna y competir por la dirigencia. La cosa está en ver si cuenta con los votos para ganar. POR lo pronto hoy 
que coman Ochoa y los senadores tricolores, se verá si a la chihuahuense ya le apaciguaron los ánimos.  

 
TRAS la reciente ola de ataques y agresiones, la Subsecretaría de Derechos Humanos, de Gobernación, puso manos 

a la obra y comenzó un taller de capacitación para funcionarios de todo el país en tareas de protección a activistas 

y periodistas. A LA SEDE del encuentro, en San Luis Potosí, llegaron 139 funcionarios de distinto rango de 31 
estados. Una de las asignaturas principales en el curso tiene que ver con las garantías de la libertad de expresión. 

¿Y cuál creen que fue el gobierno estatal que no mandó ningún representante? Adivinó: el broncogobierno de Jaime 
"Fake News" Rodríguez.  

 
(Redacción, página 10) 

  



 

- 18 - de 18 
 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 

 
 

 
 

 


